

**EFEKTIVITAS DAN PERAN DIVISI LAYANAN HUKUM
PUSAT PELAYANAN TERPADU PROVINSI JAWA TIMUR
TERHADAP UPAYA PEMENUHAN HAK-HAK ISTRI KORBAN
KDRT DALAM PENGAJUAN CERAI GUGAT**

SKRIPSI

Oleh:

Isnaini Rohmani Choirun Nisa'

NIM. C01212078



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Syari'ah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Keluarga

2016



**EFEKTIVITAS DAN PERAN DIVISI LAYANAN HUKUM
PUSAT PELAYANAN TERPADU PROVINSI JAWA TIMUR
TERHADAP UPAYA PEMENUHAN HAK-HAK ISTRI KORBAN
KDRT DALAM PENGAJUAN CERAI GUGAT**

SKRIPSI

**Diajukan kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Untuk memenuhi salah satu persyaratan
dalam menyelesaikan program Sarjana Strata Satu
Ilmu Syari'ah dan Hukum**

Oleh :

**Isnaini Rohmani Choirun Nisa'
NIM. C01212078**

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Syari'ah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Prodi Hukum Keluarga**

2016

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Isnaini Rohmani Choirun Nisa'
NIM : C01212078
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Ahwalus Syahsiyah
Judul Skripsi : Efektivitas dan Peran Divisi Layanan Hukum
Pusat Pelayanan Terpadu Provinsi Jawa Timur
terhadap Upaya Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban
KDRT dalam Pengajuan Cerai Gugat

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 22 januari 2016

Saya menyatakan



Isnaini Rohmani C

C01212078

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Isnaini Rohmani Choirunnisa' NIM.C01212078 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 22 Januari 2016
Dosen Pembimbing ,



(H.M. Ghufron, I.c., M.HI)
NIP :19760224001121003

PENGESAHAN

Skripsi yang telah ditulis oleh Isnaini Rohmani Choirun Nisa' NIM. C01212078 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqosah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 10 Februari 2016, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqosah Skripsi :

Penguji I,

H.M. Ghufon, Lc. M.HI
NIP. 197602142001121003

Penguji II,

Dr. H. Muh. Fathoni Hasyim, M.Ag
NIP. 195601101987031001

Penguji III,

Dr. Makinuddin SH, M.Ag.
NIP. 19571110199603100

Penguji IV,

H. Mahir Amin M.Fil.I
NIP. 197212042007011000

Surabaya, 10 Februari 2016
Mengesahkan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,



Dr. H. Sahid HM., M.Ag.
NIP. 196803091996031002

DAFTAR TABEL

Daftar Tabel	Halaman
3.1 Perbandingan Kasus Tahun 2013-2015	59
3.2 Jenis Kekerasan	60
3.3 Data Layanan Hukum	60
3.4 Daftar Istri Memutuskan Cerai.....	61
3.5 Data Keberhasilan Tahun 2013	61
3.6 Data Keberhasilan Tahun 2014	63
3.7 Data Keberhasilan Tahun 2015	64
4.1 Data Layanan Korban.....	68
4.2 Data Keberhasilan Tahun 2013-2015.....	69

Terhadap Korban Kekerasan dalam Rumah Tangga”. Pada penulisan skripsi yang ditulis Teguh Kayen ini tentang LSM YLSKAR pernah sukses melakukan pendampingan dan advokasi beberapa kasus KDRT pada tahun 2002 sampai 2004.⁹ Hasil penelitian ini adalah pemberian perlindungan hukum yang diterima korban KDRT oleh LSM YLSKAR dalam bentuk mediasi hingga pendampingan hukum di pengadilan.

Kedua, skripsi dengan judul “Pandangan Hukum Islam terhadap Peran P3A Sidoarjo dalam Melindungi Istri Akibat dari Kekerasan dalam Rumah Tangga”. Pada penulisan skripsi yang diteliti Lia Faiza ini hasilnya adalah menjelaskan tentang perlindungan istri yang menjadi korban KDRT dan befokus pada analisis hukum Islam dan Undang-Undang.¹⁰

Ketiga, skripsi dengan judul “Hak Nafkah Iddah Pasca Cerai Gugat dan Implementasinya di Pengadilan Agama Tanjungpati”. Hasil dari penulisan skripsi Defi Uswatun Hasanah ini tidak ditemukannya pemberian nafkah *‘iddah* cerai gugat sebab adanya perbedaan akibat hukum antara cerai gugat dan cerai talak. Hal ini yang mengakibatkan adanya ketidakadilan yang diterima oleh pihak istri padahal jelas jelas pihak istri yang selalu dirugikan.¹¹

Keempat, skripsi dengan judul, ”Efektivitas Mediasi pada Perkara Perceraian di Pengadilan Agama Lamongan sebelum dan sesudah berlakunya Perma Nomor 1 Tahun 2008 Tentang Prosedur Mediasi”. Hasil dari penulisan

⁹ Teguh Kayen, ”Peran Yayasan Lingkar Studi Kesetaraan Aksi dan Refleksi (YLSKAR) Salatiga dalam Memberikan Perlindungan Hukum Terhadap Korban Kekerasan Dalam Rumah Tangga”, (Skripsi--STAIN Salatiga, 2011).

¹⁰ Lia Faiza, “Pandangan Hukum Islam terhadap Peran P3A Sidoarjo dalam Melindungi Istri Akibat dari Kekerasan dalam Rumah tangga”, (Skripsi--IAIN Sunan Ampel , Surabaya, 2004).

¹¹ Defi Uswatun Hasanah, “Hak Nafkah Iddah Pasca Cerai Gugat dan Implementasinya di Pengadilan Agama Tanjungpati”, (Skripsi--Uin Syarif Hidayatullah, Jakarta, 2014).

Bab Kedua, berisi kajian pustaka, pada bab kedua ini penulis memaparkan profil PPT beserta fungsi dan perannya, memaparkan peran Divisi Layanan Hukum, Prosedur beracara dalam cerai gugat akibat KDRT di Pengadilan Agama, dan konsep hak istri pasca cerai dalam undang-undang positif.

Bab Ketiga, berisi teori efektivitas. Bab ketiga ini dimanfaatkan penulis untuk memaparkan fokus penelitian peran pada Profil Divisi Layanan Hukum PPT Provinsi Jawa Timur dalam menghadapi dan mengatasi kendala untuk memberikan pendampingan, pelayanan, dan perlindungan hukum korban KDRT agar terpenuhinya hak-hak istri korban KDRT yang mengajukan cerai gugat, penulis menguraikan kendala teknis dan non-teknis dalam menangani korban, strategi apa saja yang dilakukan untuk mengatasi kendala tersebut. Selanjutnya data yang berkaitan dengan istri korban KDRT yang meminta pendampingan pemenuhan hak-hak istri pasca cerai gugat karena KDRT. Dan juga memberikan data efektivitas Divisi Layanan Hukum terhadap Upaya Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban KDRT dalam Pengajuan Cerai Gugat.

Bab Keempat, Efektivitas Peran Divisi Layanan Hukum dalam mengupayakan hak-hak istri korban KDRT dalam pengajuan cerai gugat. Dan Peran Divisi Layanan Hukum PPT Jatim terhadap Upaya Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban KDRT dalam Pengajuan Cerai Gugat.

KUHAP (Kitab Undang-undang Hukum Perdata) adalah suatu perjanjian dimana kedua belah pihak dengan menyerahkan, menjanjikan atau menahan suatu barang, mengakhiri suatu perkara yang sedang bergantung atau mencegah timbulnya suatu perkara.⁵

Dalam hukum islam, secara terminologi perdamaian disebut dengan istilah *iṣlah* (*as-sulh*) yang menurut bahasa adalah memutuskan suatu persengketaan antara dua pihak. Dan menurut *syara'* adalah suatu akad dengan maksud untuk mengakhiri suatu persengketaan antara dua pihak yang saling bersengketa.⁶

Dikenal juga dengan istilah *dading* yaitu suatu persetujuan tertulis secara damai untuk menyelesaikan atau memberhentikan berlangsungnya terus suatu perkara. Dalam Undang-undang Nomor 30 Tahun 1999 tentang.....dan penjelasannya tidak ditemukan pengertian mediasi, namun hanya memberikan keterangan bahwa jika sengketa tidak mencapai kesepakatan maka sengketa bisa diselesaikan melalui penasehat ahli atau mediator.

Sedangkan secara yuridis, pengertian mediasi hanya dapat dijumpai dalam Perma Nomor 1 Tahun 2008 dalam pasal 1 ayat 7, yang menyebutkan bahwa : “Mediasi adalah cara penyelesaian sengketa melalui proses perundingan untuk memperoleh kesepakatan para pihak dengan dibantu oleh mediator.”⁷

⁵ Subekti & Tjitrosudibio, *Kitab Undang-undang Hukum Perdata* (Jakarta : Pradnya Paramita, 1985), 414

⁶ Atabik Ali dan Ahmad Zuhdi Muhdlor, *Kamus Kontemporer (Arab-Indonesia)*, (Yogyakarta: Multi Karya Grafika, 1999), 1188. Lihat juga Sayyid Sabiq, *Fiqh As Sunnah*, Juz III (*Beirut:Dara al Fikr, 1977*), 305

⁷ Dalam Pasal 1 ayat (6) Perma Nomor.1 Tahun 2008 disebutkan bahwa yang dimaksud dengan mediator adalah pihak netral yang membantu para pihak dalam proses perundingan guna mencari

didampingi oleh seorang pendamping (Pasal 41 Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2004 Tentang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga).

- f) Pengadilan Agama atau Mahkamah Syar'iyah secara ex officio dapat menetapkan kewajiban nafkah iddah terhadap suami, sepanjang istrinya tidak terbukti telah berbuat nusyuz (Pasal 41 huruf c Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974).
- g) Dalam pemeriksaan cerai gugat, Pengadilan Agama atau Mahkamah Syar'iyah sedapat mungkin berupaya untuk mengetahui jenis pekerjaan dan pendidikan suami dijadikan dasar pertimbangan dalam menetapkan nafkah madhiyah, nafkah iddah dan nafkah anak.
- h) Cerai gugat dengan alasan taklik talak harus dibuat sejak awal diajukan gugatan, agar selaras dengan format laporan perkara.
- i) Dalam hal tergugat tidak hadir di persidangan dan perkara akan diputus dengan verstek, pengadilan tetap melakukan siding pembuktian mengenai kebenaran adanya alasan perceraian yang didalilkan oleh penggugat.
- j) Cerai gugat dengan adanya kekejaman atau kekerasan suami, hakim secara ex officio dapat menetapkan nafkah iddah (lil istibra')²⁷

²⁷ Istibra" berarti menunggu masa bersih dan sucinya seorang istri dari mengandung/ pengetahuan akan kekosongan rahim dari kehamilan. Sejumlah ulama berpendapat bahwa istibra" itu hanya diwajibkan terhadap wanitawanita yang tidak mengetahui kekosongan rahimnya (hamil/tidak). Sedangkan wanita yang mengetahui kekosongan rahimnya, maka

c. Pendekatan sasaran (*goals approach*) dimana pusat perhatian pada *output*, mengukur keberhasilan organisasi untuk mencapai hasil (*output*) yang sesuai dengan rencana.

Dari ketiga kriteria untuk mengukur efektivitas yang dijelaskan di atas, maka dapat disimpulkan ukuran efektivitas merupakan suatu standar ukuran yang digunakan untuk mengukur efektivitas yaitu menunjukkan pada tingkat sejauh mana organisasi dapat melakukan program atau kegiatan dengan baik dan melaksanakan fungsi-fungsinya secara optimal sehingga terpenuhinya semua target, sasaran dan tujuan yang akan dicapai.

Membicarakan tentang efektivitas hukum berarti membicarakan daya kerja hukum itu dalam mengatur dan atau memaksa masyarakat untuk taat terhadap hukum. Hukum dapat efektif jikalau faktor-faktor yang mempengaruhi hukum tersebut dapat berfungsi dengan sebaik-baiknya. Ukuran efektif atau tidaknya suatu peraturan perundang-undangan yang berlaku dapat dilihat dari perilaku masyarakat. Suatu hukum atau peraturan perundang-undangan akan efektif apabila warga masyarakat berperilaku sesuai dengan yang diharapkan atau dikehendaki oleh atau peraturan perundang-undangan tersebut mencapai tujuan yang dikehendaki, maka efektivitas hukum atau peraturan perundang-undangan tersebut telah dicapai.

B. Pelaksanaan Upaya Divisi Layanan Hukum Terhadap Pemenuhan Hak-Hak Istri Korban KDRT dalam Pengajuan Cerai Gugat

1. Penanganan Korban KDRT

Dalam menangani istri korban Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) biasanya korban yang datang ke kantor Pusat Pelayanan Terpadu (PPT) Provinsi Jawa timur diantar oleh pihak kepolisian, LSM, Keluarga atau datang sendiri. Dalam hal korban yang datang sendiri atau diantar keluarganya maka dengan didampingi perawat PPT yang bertugas korban diterima oleh petugas registrasi/triade di UGD untuk mencatat data identitas korban ke dalam rekam medis, upaya ini dilakukan apabila korban mengalami luka fisik akibat perlakuan kasar suaminya, namun apabila dalam keadaan umum kondisi korban cukup baik, sadar dan tidak ada luka-luka, atau korban telah selesai dirawat, korban dibawa ke kantor PPT untuk mendapatkan pendampingan awal oleh perawat atau pekerja sosial guna mengetahui peristiwa yang terjadi secara umum dalam hal ini yaitu untuk mengetahui keadaan psikologis korban serta keinginan korban dalam kaitannya dengan proses hukum dan hal-hal lain yang diperlukan, hal ini penting untuk mengidentifikasi permasalahan hukum korban sesuai kebutuhan/ keinginan korban dalam memilih bentuk penyelesaian atas kasusnya (jalur perdata, pidana, mediasi, atau investigasi).

Adapun layanan yang ada di Pusat Pelayanan Terpadu Provinsi Jawa Timur dalam menangani istri korban Kekerasan Dalam Rumah Tangga (KDRT) meliputi :

- a. Layanan Medis dan Medikolegal

2. Jika korban/istri tersebut tidak ingin melaporkan ke kantor polisi, maka pihak layanan hukum memberikan saran agar segera mendaftarkan perkaranya ke pengadilan agar segera mendapatkan surat penetapan perlindungan bagi korban yang isinya pelaku tidak boleh mendekati korban. Hal ini dilakukan agar mempermudah pihak istri dan layanan hukum mendapatkan bukti-bukti dan dokumen penting terkait kekerasan yang dialami korban dan pihak layanan hukum dapat segera mengupayakan hak istri tersebut segera bisa diambil alih seperti mengamankan dokumen berharga. Pengambilan dokumen berharga ini bukan semata untuk kepentingan layanan hukum, tetapi untuk kepentingan korban agar dapat mendapatkan haknya lebih mudah dan mempermudah dalam proses peradilan nantinya.
3. Selanjutnya anggota divisi layanan hukum melakukan koordinasi dan kerjasama ke sesama penegak hukum agar kasus yang ditangani segera cepat terselesaikan mengingat banyak sekali korban KDRT yang kehilangan hak nya sebagai istri terutama menyangkut harta bersama, nafkah dan anak.

Faktor penghambat dari keberhasilan upaya pemenuhan hak istri korban KDRT yang mengajukan cerai gugat terbagi atas faktor internal dan eksternal dia antaranya:

Tabel 3.4

Data Istri Korban KDRT Memutuskan Cerai¹²:

Kasus/Tahun	2013	2014	2015	Selisih %
Cerai	68 kasus	90 kasus	115 kasus	Naik 69%

Data istri korban KDRT yang memutuskan bercerai jumlahnya mulai dari tahun 2013-2015 mengalami peningkatan sebesar 69%. Jumlah ini bertambah seiring kesadaran istri korban KDRT yang merasa haknya telah diambil oleh suami terlebih banyak dari istri ini yang bekerja tetapi suaminya pengangguran dan hanya memeras yang hasil kerja istri tanpa peduli dengan tanggung jawabnya dalam menafkahi anaknya.¹³

Tabel 3.5

Data Keberhasilan Pemenuhan Hak Istri Korban KDRT Tahun 2013¹⁴:

No.	Keterangan	Berhasil	Tidak Berhasil	Jumlah
1.	Pemenuhan hak istri korban KDRT melalui mediasi.	4	6	10
2.	Pemenuhan hak istri korban KDRT melalui pendampingan di	7	10	17

¹² Menghitung persentase dengan menggunakan rumus: jumlah total selisih kenaikan dibagi jumlah total kasus KDRT x 100 ($X : Y \times 100 \% = Z$).

¹³ Bahrul, *Wawancara*, Anggota Divisi Layanan Hukum, Surabaya, 10 Januari 2016.

¹⁴ Data tersebut berasal dari Rekapitulasi Tahunan Tahun 2013 PPT Jatim.

Data di atas adalah data keberhasilan mengenai istri korban KDRT yang menuntut haknya dalam pengajuan cerai gugat pada tahun 2015 yang didampingi oleh Divisi Layanan Hukum. Terdapat 4 layanan, pertama melalui mediasi yang hanya berhasil 12 kasus dan tidak berhasil 15 kasus. Kedua, melalui pendampingan berhasil 13 dan tidak berhasil 16. Ketiga, melalui konsultasi berhasil 14 dan tidak berhasil 18 kasus. Dan keempat, melalui putusan perdata berhasil 12 dan tidak berhasil 15. Dan dari keseluruhan tahun 2015 yang berhasil 44% dan tidak berhasil 55%. Pada umumnya sebagian besar upaya pemenuhan hak-hak korban berhasil didapat namun ketika bicara tentang nominal nafkah dan biaya pemeliharaan anak terkadang korban merasa kurang puas mengingat putusan pengadilan dirasakan kurang memberikan rasa keadilan pada korban dan anak-anaknya. Kunci keberhasilan dari terpenuhinya hak-hak istri pasca cerai adalah dukungan dari pihak lain, misal korban, saksi, instansi terkait dan Pengadilan objektif.

d. Kesulitan dalam pengumpulan alat bukti untuk memperoleh putusan yang memihak korban. Kasus yang ada dalam menentukan strategi penyelesaian banyak yang begitu rumit dikarenakan banyak alat bukti yang sudah diambil oleh pelaku KDRT, sehingga pihak korban kesulitan dalam mengumpulkan alat bukti untuk memperkuat tuntutan di Pengadilan.

Pada umumnya sebagian besar upaya pemenuhan hak-hak korban berhasil didapat namun ketika bicara tentang nominal nafkah dan biaya pemeliharaan anak terkadang korban merasa kurang puas mengingat putusan pengadilan dirasakan kurang memberikan rasa keadilan pada korban dan anak-anaknya. Kunci keberhasilan dari terpenuhinya hak-hak istri pasca cerai adalah dukungan dari pihak lain, misal korban, saksi, instansi terkait dan Pengadilan objektif.

B. Analisis Peran Divisi Layanan Hukum PPT terhadap Upaya Pemenuhan Hak-hak Istri Korban KDRT dalam Pengajuan Cerai Gugat

Pusat Pelayanan Terpadu (PPT) berdiri di Surabaya tepat pada tanggal 12 Mei 2004, bertempat di rumah sakit Bhayangkara H.S Samsuori Mertojoyo, jalan A. Yani no. 116 Wonocolo dan diresmikan oleh Gubernur JATIM, didampingi Kapolda JATIM dan Kapusdoskes Polri serta Karumkit Polpus Polri Soekamto. Salah satu Divisi yang ada dalam PPT adalah Divisi Layanan Hukum yang memberikan layanan hukum terhadap korban yang memerlukan konselor hukum pada kasus kekerasan yang dialami.

Menurut UU PKDRT pasal 1 ayat (1) kekerasan dalam rumah tangga adalah: *“setiap perbuatan terhadap seseorang terutama perempuan, yang berakibat timbulnya kesengsaraan atau penderitaan secara fisik, seksual, psikologis, dan atau penelantaran rumah tangga termasuk ancaman untuk melakukan perbuatan, pemaksaan, atau perampasan kemerdekaan secara melawan hukum dalam lingkup rumah tangga”*.

Penanganan dan perlindungan hukum bagi para korban KDRT dapat diberikan melalui pendampingan korban KDRT, yang nantinya akan bertugas untuk melindungi para korban yang diberikan pengetahuan tentang bagaimana cara pendampingan korban. Penanganan dan perlindungan hukum bagi korban KDRT dapat diberikan melalui kebijakan hukum dengan memberikan bantuan hukum dan perlindungan bagi korban KDRT, yang dapat dilakukan sebagai berikut :

- a) Melakukan Revisi Undang-undang, melakukan analisa terhadap kebijakan hukum tentang korban KDRT yang bertujuan agar kebijakan tersebut dapat melindungi kepentingan korban KDRT.
- b) Mendorong lahirnya suatu Peraturan Daerah (PERDA) tentang perlindungan korban KDRT, yang bertujuan agar kebijakan tersebut dapat melindungi dan menguntungkan hak-hak korban KDRT dan kepentingan korban.

Berdasarkan peraturan daerah propinsi Jawa Timur Nomor 16 Tahun 2012 Tentang Penyelenggaraan Perlindungan Perempuan dan Anak korban kekerasan pasal 2 huruf c yang dimaksud dengan “asas perlindungan terhadap hak korban”,

- b. Memberikan nafkah, maskawin dan kiswah kepada bekas isteri selama dalam masa iddah, kecuali bekas isteri telah dijatuhkan talak bain atau nusyuz dan dalam keadaan tidak hamil
- c. Melunasi mahar yang masih terutang seluruhnya, dan separoh apabila qabla al-dukhul
- d. Memberikan biaya (hadhanah) untuk anak-anaknya yang belum mencapai umur 21 tahun.

Di dalam KHI memang tidak dijelaskan akibat cerai gugat dalam pasal tersendiri. Dari pasal-pasal tersebut dapat dipahami bahwa bagi apabila cerai gugat maka istri tidak menerima: pertama, hak nafkah iddah. Hal ini apabila perkara cerai gugat tersebut diputus oleh majelis hakim dengan putusan talak ba'in dan istri tidaklah dalam keadaan hamil, sebagaimana pemahaman dalam pasal 149 huruf b. Hak nafkah iddah ini hanya diberikan kepada istri yang berada dalam iddah talak raj'i. Pemahaman ini berlandaskan karena istri yang mengajukan cerai gugat adalah istri yang nusyuz sehingga ia pantas untuk tidak mendapatkan hak nafkah iddah. Namun hal ini tidak lagi dijadikan dasar hakim sebab hakim harus memperhatikan pada pasal 10 UU PKDRT yang memberikan penjelasan tentang hak-hak korban "Hak-hak yang dapat dituntut kepada pelakunya, antara lain: a).Perlindungan dari pihak keluarga, kepolisian, kejaksaan, pengadilan, advokat, lembaga sosial, atau pihak lainnya maupun atas penetapan perintah perlindungan dari pengadilan ; b).Pelayanan kesehatan sesuai dengan kebutuhan medis; c). Penanganan secara khusus berkaitan dengan kerahasiaan korban;

- d) Dalam perkara cerai gugat, istri dalam gugatannya dapat mengajukan gugatan provisi, begitu pula suami yang mengajukan rekonvensi dapat pula mengajukan gugatan provisi tentang hal-hal yang diatur dalam pasal 24 Peraturan Pemerintah No. 9 Tahun 1975.
- e) Permohonan provisi sebagaimana yang dimaksudkan oleh huruf d diatas antara lain: permohonan istri sebagai korban KDRT untuk didampingi oleh seorang pendamping (Pasal 41 Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2004 Tentang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga).
- f) Pengadilan Agama atau Mahkamah Syar'iyah secara ex officio dapat menetapkan kewajiban nafkah iddah terhadap suami, sepanjang istrinya tidak terbukti telah berbuat nusyuz (Pasal 41 huruf c Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974).
- g) Dalam pemeriksaan cerai gugat, Pengadilan Agama atau Mahkamah Syar'iyah sedapat mungkin berupaya untuk mengetahui jenis pekerjaan dan pendidikan suami dijadikan dasar pertimbangan dalam menetapkan nafkah madhiyah, nafkah iddah dan nafkah anak.
- h) Cerai gugat dengan alasan taklik talak harus dibuat sejak awal diajukan gugatan, agar selaras dengan format laporan perkara.
- i) Dalam hal tergugat tidak hadir di persidangan dan perkara akan diputus dengan verstek, pengadilan tetap melakukan siding

